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存款利率放開
一兩年內實現

新興金融業務蓬勃發展 加速利率市場化改革

兩會今日看點兩會今日看點((33月月1212日日))

■■人大人大

上午上午99時時：：代表小組會議代表小組會議，，審議關於政府工作報審議關於政府工作報

告告、、年度計劃年度計劃、、年度預算的三個決議草案年度預算的三個決議草案

下午下午33時時：：代表團全體會議代表團全體會議，，審議各項決議草案和審議各項決議草案和

關於確認全國人大常委會接受王曉關於確認全國人大常委會接受王曉、、陳斯喜辭去全陳斯喜辭去全

國人大常委會委員職務的請求的決定草案國人大常委會委員職務的請求的決定草案

下午下午33時時：：66位女代表就位女代表就「「社會文明進程中的女性社會文明進程中的女性

發展和權益保護發展和權益保護」」相關問題答中外記者問相關問題答中外記者問

■■政協政協

上午上午99時時：：政協十二屆二次會議閉幕政協十二屆二次會議閉幕

11．．通過政協第十二屆全國委員會第二次會議關於通過政協第十二屆全國委員會第二次會議關於

常務委員會工作報告的決議常務委員會工作報告的決議

22．．通過政協第十二屆全國委員會提案委員會關於通過政協第十二屆全國委員會提案委員會關於

政協十二屆二次會議提案審查情況的報告政協十二屆二次會議提案審查情況的報告

33．．通過政協第十二屆全國委員會第二次會議政治通過政協第十二屆全國委員會第二次會議政治

決議決議

兩會報道組兩會報道組 高麗丹高麗丹 整理整理

香港文匯報訊 （兩會報道組 涂若奔）

深化改革，金融先行。隨着互聯網金融在

內地市場日漸火爆，民眾紛紛提出存款轉

而追捧「餘額寶」等理財產品，令內地銀

行業面對越來越大的改革壓力，各界期待

的「存款利率市場化」終於有了具體時間

表。人民銀行行長周小川昨日於記者會上

表示，利率市場化的最後一步是「存款利

率的放開」，該項改革措施「肯定是在計

劃之中，我個人認為，很可能在最近一兩

年就能夠實現」。
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川
：

香港文匯報訊 （兩會報道組
涂若奔）中國證監會主席肖鋼昨
日表示，今年將進一步擴大
QFII（合格的境外機構投資者）
和RQFII（人民幣合格境外投資
者）的投資，因為QFII現在佔
市值的比例還很低，這方面還有
很大的潛力，同時中證監將會同

有關部門明確QFII的稅收政策等問題。

認真落實與港澳台合作
肖鋼說，今年要按照「負面清單」加「准入前國
民待遇」的模式，來研究內地機構對外開放的問題，

積極推動雙邊貿易和投資談判，在引進外資的證券、
基金、期貨機構方面取得進展。他並強調，要認真地
進一步落實與港澳台的合作，包括CEPA補充協議十
和ECFA等，在這方面中證監和境外市場的合作是有
所區別的，「我們和港澳台合作方面還是有一些特殊
優惠的政策措施，今年要進一步落實好。」
談到A股股市的波動時，肖鋼指，不光是新興市場

國家，即使是在發達國家，股市的波動也是一個客觀
存在的現象。由於內地資本市場的市場化程度還不夠
高，因此未來推進改革就是要朝着「市場化、法制
化、國際化」的方向來進行。但在改革的過程當中，
需要掌握好改革的力度和市場可承受的程度，相信市
場會越來越成熟。

昨日人大記者會主席台上坐齊證監會新老主席，連
在任主席的肖鋼在回答記者提問時，也不禁調侃周行
長和尚主席這兩位「資深主席」，「苦惱比自己多得
多」。
近十多年來，證監會主席這個職位素來是「燙手山

芋」。2000年初到2002年末擔任第四任證監會主席的
周小川，任上因啟動國有股減持而遭受中小股民非
議；其繼任者尚福林在位9年，進行了股權分置改革，
推出中小板、創業板、股指期貨等，期間股指大起大
落，亦遭受股民痛罵。尚福林的繼任者郭樹清，任職
一年，就去山東當省長了。
去年新任主席肖鋼則「一言抵千金」，少言寡語，

市場期待的註冊制等改革亦久釀未果，此次肖鋼再次
表態，「資本市場的市場化程度還不夠高，未來推進
改革朝着市場化、法制化、國際化的方向來進行。但
改革需要一個過程，需要平衡改革的力度和市場可承
受程度，這的確是一個挑戰」。不
知此番表態是否令股民滿意？

■兩會報道組 海巖

香港文匯報訊（兩會報道組海巖）中國銀監會主
席尚福林昨日在人大記者會上表示，目前已確定5
家民營銀行試點方案，分別來自浙江、深圳、上
海、天津四個地方，阿里巴巴、騰訊等民營資本都
參與試點。
尚福林表示，試點採取共同發起人制度，每個試

點銀行至少有二個發起人，同時遵守單一股東股比
規定。下一步，將依法對發起人資格進行審查，資
格審查合格的，再正式提交籌建申請。待第一批試
點取得經驗，並總結評估後，再逐步推進。

阿里巴巴騰訊入選
據了解，發起人分別是浙江的阿里巴巴、萬向，

浙江溫州的正泰、華峰，深圳的騰訊、百業源，上
海的均瑤、復星，以及天津的商匯、華北。
尚福林指出，這次試點選擇標準主要考慮五因

素：一是有自擔剩餘風險的制度安排。二是有辦好
銀行的股東資質條件和抗風險能力。三是有股東接
受監管的具體條款。四是有差異化的市場定位和特
定戰略。五是有合法可行的風險處置和恢復計劃，
即「生前遺囑」。
尚福林表示，試點將按照成熟一家審批一家的原
則來審慎地推進。至於這些銀行什麼時候能夠掛牌
營業，主要取決於這些銀行的條件是否成熟。

民營銀行試點
首批確定五家

肖鋼：今年將擴大QFII和RQFII額度

周小川指出，市場上肯定存在一種力量推動利率
市場化，各種新興的業務、新興的業務方式，

也都對利率市場化有推動作用。存款利率最後要放
開，這應該也是利率市場化中最後一步，「因為其
他的很多利率都已經放開了，存款利率放開肯定是
在計劃之中」。

投資回報不會一直高企
對於「放開」之後的利率走勢，周小川上周已明

確表示，在利率市場化初期，反而很有可能走高。
他昨日又再度重申，由於管理方式、宏觀調控方式
的改變，在利率市場化的過程中，肯定會出現一些
新機會，「可能會在短期內帶來稍高一些回報的機
會，因此市場會追求這些機會」，因此利率在一定
期間內有上行的可能性。
不過，周小川同時強調，隨着市場配置資源和廣

泛競爭的存在，實際上利率最後會達致總供給、總
需求關係的平衡，「個別的機會將會慢慢變小。」
內地近年來逐步啟動利率市場化的多項措施，
2012年，人行將金融機構存款利率浮動區間上限調
整為基準利率的1.1倍，將貸款利率浮動區間的下限
調整為基準利率的0.8倍。2013年更全面開放了金
融機構貸款利率的管制，截至到目前，內地僅有存
款利率上限還未完全放開，由人行統一規定。因
此，存款利率能否市場化，如同本港般由各家銀行
自主決定，被視為「利率市場化」改革的最關鍵步
驟。

金改涉諸多範疇 「都會執行」
作為央行行長的周小川，過去數年雖然多次提及

要推動利率市場化改革，但從未提出具體時間表，
亦未明確強調是「存款利率市場化」，此次終於
「首開金口」，且時間表快於此前外界預期的3年
左右。分析普遍認為，這與互聯網金融的蓬勃發展
密切相關，由於「餘額寶」等理財產品回報率完勝
銀行定存，越來越受內地民眾追捧，令銀行業不得
不加快改革步伐。
周小川並強調，十八屆三中全會中有關金融改革
的內容「都是會執行的」，只不過有些是可以在一
兩年內就實現，還有一些可能是在三五年的跨度內
實現，「但是現在也應該做好準備，有些能夠起步
的，盡快可以起步」。他又稱，金融改革的內容還
在農村改革、市場配置資源、對外開放、科技、社
會保障這些範圍裡都不同程度地涉及到，「所以那
些內容也都是要做的」。

香港文匯報訊（兩會報道組 海巖）昨日，利率
市場化和民營銀行兩大改革同時傳出利好。此間
金融業專家指出，這兩大改革直指現時中國金融
市場體系的兩大問題，利率市場化改革快於市場
預期，監管制度改革將提上日程，同時還需財
稅、產權等改革協調同步。
全國政協委員、中國銀行監事梅興保指出，現有

的金融市場體系存在兩大問題：一是金融市場主體
中，中小銀行和中小金融機構份量不夠、重視程度
不夠、發展不夠，中小金融機構、特別是中小銀行
受到監管部門市場准入的嚴格限制；二是資金價格
的定價方面，還存在利率市場化不完善、匯率市場
形成機制不完善等問題。設立民營銀行與加快利率
市場化改革，正針對於上述問題。此外，建立存款

保險制度和完善金融機構市場化退出機制等相關改
革，亦在央行加速推進中。
談及整個金融改革，中央財經大學中國銀行業

研究中心主任郭田勇向本報表示，經濟體制改革
是全面深化改革的重點，金融作為現代經濟的核
心，是企業發展的動力和血液，貨幣、信用、金
融機構、金融市場、利率、匯率等現代金融核心
要素在經濟發展中具有重要功能，其改革具有系
統重要性。目前在諸多經濟改革中，金融改革是
較早在內部獲得廣泛支持、相關政策綱領較為清
晰的改革。
郭田勇分析，周小川表態2年內完成利率市場

化要快於此前市場預期，由此，利率市場化今年
無疑將加快推進，面對存款利率市場化的最後一
躍，央行下一步可能根據銀行盈利能力、經營理
念，適時逐步提高銀行存款利率浮動幅度。同時
推進同業存單發行與交易，逐步擴大金融機構負
債產品市場化定價範圍。相應的匯率市場化改
革、資本項目開放等亦有望隨之提速。
郭田勇還指出，隨着民營銀行、互聯網銀行的介
入，銀行業競爭亦將更加激烈，其內部改革亦將加
快。除上述兩方面改革外，隨着金融創新和金融格
局的變化，完善監督和管理框架的改革亦要提上日
程，比如加強對影子銀行活動的監
管，推進股票發行制度改革以及不
同監管部門之間的協調等。
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三屆證監主席同台話「苦惱」
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■■央行行長周小川央行行長周小川（（中中），），銀監會主席尚福林銀監會主席尚福林（（右二右二），），證監會主席肖證監會主席肖
鋼鋼（（左二左二），），保監會主席項俊波保監會主席項俊波（（右一右一），），央行副行長央行副行長、、外匯管理局局外匯管理局局
長易綱長易綱（（左一左一））在在「「金融改革與發展金融改革與發展」」記者會開始時合影記者會開始時合影。。 新華社新華社

■山西太原一銀行內，民眾使用手機上網查詢當
日互聯網金融收益率與銀行利率的差額。 中新社

■■肖鋼肖鋼

香港文匯報訊（兩會報道組 章
蘿蘭）港人每日兌換兩萬元人民幣
的額度何時能放寬，是市民最關心
的話題。周小川此次仍未能給出放
寬兌換額度的時間表，他對此解釋
稱，「不是針對這一項政策，主要
是其他政策的配合關係、先後順序
的安排」。
近年來人民幣國際化進程備受外

界矚目。周小川指出，央行對推
廣人民幣使用並不事先安排速
度、節奏和時點，顯示人民幣國
際化進程並無「時間表」。在周
小川看來，人民幣國際化進程仍
然長路漫漫。他表示，人民幣國
際化工作開展時間不長，因基數

很低，故增長率顯得很高，但實
際上，人民幣在國際貿易和投資
中的使用比重仍然相對較低。他
坦言，人民幣若真正走向國際，
還有諸多「家庭作業」沒做好，
如近年來央行着眼於掃清人民幣
使用的障礙，但這些工作尚未完
成，「特別是在貿易和投資中的
跨境使用比重若想明顯提高，還
是相對比較漫長的過程。」

巴黎發展離岸中心
可考慮貨幣互換

近期法國等歐洲國家亦加入到建
立人民幣離岸中心的競爭中。周小
川表示，巴黎若要發展人民幣離岸

業務，中法兩國央行需考慮建立人
民幣業務清算機制，此外還需解決
頭寸調整和供給問題。解決上述問
題的機制多種多樣，他建議，方式
之一就是雙邊貨幣互換，因為貨幣
互換有助於雙方增強信心，使流動
性比較平穩，並透露此
方案在央行考慮範圍之
內。
談及近期匯率波動，

周小川強調，人民銀行尊
重市場規律、尊重市場選
擇。他指，金融市場一般
對短期變化反應靈敏，但人
民銀行更關注中期趨勢，短
期趨勢並不代表中期趨勢。

人幣國際化無時間表

﹁人
民
幣
先
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場﹂
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白

昨日上午，「一行三會」四位大
佬悉數出席人大記者會，200多位中
外記者擠爆新聞發佈廳。有「人民
幣先生」之稱的央行行長周小川再
次成為全場中心，舉手投足之間，
秒殺菲林無數。

被劃為「市場派」的周小川，昨日
答問時言必稱「市場」，以「市場的
力量」拆解掉記者的「火力」。

「市場上肯定是存在一種力量推
動利率市場化的」，周小川說，一
兩年內「市場的力量」就可以推動
實現放開存款利率的管制。在周小
川看來，人民幣在國際上「用不用
還要尊重市場參與者的選擇」，我
們只需做好「家庭作業」；至於人
民幣匯率貶值，周小川一點也不擔
心，反而說這是「市場的力量起越
來越大作用的表現」。對歐洲，還
是香港將成為人民幣離岸中心，周
小川直言，「很多地方都想成為
『中心』，但實際上是不是『中
心』，還要市場承認」……這些表
述 ， 讓 不 少 記 者 抱 怨 「 老 生 常
談」，勾勒出的依然是一幅有些模
糊的金融改革圖景，唯一明確的是
「市場起決定作
用 」 的 改 革 路
徑。
■兩會報道組海巖
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■■人民幣國際化還沒有時間表人民幣國際化還沒有時間表。。 資料圖片資料圖片


